



















kepercayaan itu diperoleh dari kelompok yang sangat dekat dengan kita misalnya keluarga.

- b) Kepercayaan primitif dengan konsensus nol. Kepercayaan ini merupakan kepercayaan yang dipelajari manusia dari pengalaman langsung, namun pengalaman itu sangat pribadi hingga manusia tidak bisa menjelaskannya lagi. Contoh orang menilai anda seorang yang rajin, pandai, tangkas. Serta orang lainpun menilai demikian. Sedangkan anda menerima saja dan percaya terhadap penilaian semua itu tanpa membuat konsensus dengan mereka. Adapun jenis kepercayaan ini bisa cepat berubah kalau terjadi perubahan konsensus.
- c) Kepercayaan otoritas. Kepercayaan ini kadang-kadang dinilai sangat kontroversial karena tergantung pada siapa manusia itu berhubungan dan membagi informasi. Contoh : tidak ada satu anakpun menolak didikan orang tua yang mengatakan bahwa: “ kejujuran adalah ibu dari kebijaksanaan”. Dalam hal ini orang tua diasumsikan mempunyai otoritas tertentu. Kepercayaan terhadap pesan tersebut bisa berubah kalau ada jenis persuasi lain yang menerpa.
- d) Kepercayaan perolehan. Yaitu kepercayaan yang diperoleh dari pertukaran informasi dan komunikasi dari sumber tertentu atau orang lain yang dianggap patut dipercayai. Serta lebih ahli dan lebih tau dalam bidang tersebut. Misalnya, kita percaya kepada































Dalam teori ini menurut Berger ada tiga persoalan yang terjadi dalam proses kehidupan manusia yaitu eksternalisasi, objektivasi dan internalisasi. Dalam moment eksternalisasi, realitas sosial itu ditarik ke luar dari individu,. Di dalam moment ini, realitas sosial berupa proses adaptasi dengan agama, adat istiadat, budaya lokal, hukum, norma, nilai dan sebagainya yang hal itu berada di luar diri manusia, sehingga dalam proses kontruksi sosial melibatkan moment adaptasi diri atau diadaptasikan antara teks tersebut dengan dunia sosio-kultural. Adaptasi tersebut dapat melalui bahasa, tindakan dan pentradisian yang dalam khazanah ilmu sosial disebut sebagai interpretasi atas teks atau dogma. Karena adaptasi merupakan proses penyesuaian berdasar atas penafsiran, maka sangat dimungkinkan terjadinya variasi-variasi adaptasi dan hasil adaptasi atau tindakan pada masing-masing individu.

Dalam hal ini dapat diambil contoh pada proses eksternalisasi etnis Arab dan Madura, karena kedua etnis tersebut berbeda latar belakang budaya, adat istiadat, norma serta nilai maka, dapat dilihat adanya perilaku yang mencirikan atas budayanya masing-masing. Seperti cara orang Arab dalam bertutur sapa atau ketemu dengan sesama orang Arab atau dengan orang Madura mereka mengawalinya dengan ucapan salam, cara mereka menghiasi rumah, merayakan sebuah pesta perkawinan dan seterusnya. Semua tindakan tersebut punya landasan norma, adat, budaya serta nilai yang berbeda.





terdapatlah perbedaan pola perilaku etnis Arab dan Madura, termasuk pola keberagamaannya dan terjadilah legitimasi bahwa ini adalah etnis Arab, etnis Madura,

Satu kasus yang khusus tetapi sangat penting dari obyektivasi adalah signifikasi, yakni pembuatan tanda-tanda oleh manusia. Sebuah tanda (*sign*) dapat dibedakan dari obyektivasi-obyektivasi lainnya, karena tujuannya yang eksplisit untuk digunakan sebagai tanda, isyarat atau indeks bagi makna-makna subjektif. Memang benar bahwa semua obyektivasi dapat digunakan sebagai tanda meskipun mereka semula tidak dibuat untuk itu. Di dalam moment ini agen-agen pelembagaan adalah tokoh-tokoh etnis Arab seperti syeh, sayyid, tempat ibadah masing-masing etnis seperti masjid dan mushalla, kepala Desa, kiai kampung.

Dan pada moment internalisasi, dunia realitas sosial yang objektif tersebut ditarik kembali ke dalam diri individu, sehingga seakan-akan berada di dalam individu. Proses penarikan ke dalam ini melibatkan lembaga-lembaga yang terdapat di dalam masyarakat seperti lembaga agama, sosial, politik, ekonomi dan lain sebagainya. Untuk melestarikan identifikasi tersebut maka digunakanlah sosialisasi. Berger dan Luckmann menguraikan tentang sosialisasi.

- Sosialisasi Primer, sosialisasi ini adalah sosialisasi awal yang dialami individu dimasa kecil, disaat dia diperkenalkan dengan dunia sosial objektif. Individu berhadapan dengan orang-orang lain yang cukup









bersifat sosial kultural.<sup>42</sup> Keyakinan agama menyangkut keyakinan orang perorang dalam menganut sebuah agama tertentu. Dalam agama seseorang mempunyai pengalaman-pengalaman batin sendiri yang berbeda dengan orang lain. Dalam agama seseorang mempunyai nilai sebagai konsekuensi dari apa yang diperbuat, apakah nilai itu baik atau buruk.

Di pihak lain, perlu diakui bahwa fenomena keagamaan adalah sebuah gejala sosial kultural. Dalam hal ini sudah masuk keranah kehidupan bersama atau bermasyarakat, karena manusia tidak mungkin hidup sendiri. Fenomena agama tidak hanya fenomena satu orang saja, tetapi melibatkan banyak orang. Seperti tata ibadah, pengakuan kepercayaan, persekutuan penganut agama yang membentuk komunitas sendiri secara unik, dan juga aturan yang dijalankan merupakan sebuah fenomena kebersamaan. Kebenaran agama merupakan kebenaran kolektivitas sebagai kebenaran yang turun temurun.

Dari pola tersebut diatas, pengalaman para mahasiswa bisa dibagi menjadi dua, yaitu yang menjauh dari cara beragama sebelumnya. Pola ini dikatakan berubah dari yang dulu atau berbeda. Dalam hal ini mahasiswa merasa lebih terbuka kepada pengalaman ditempat barunya yaitu Yogyakarta dan mengadopsi nilai-nilai baru. Sedangkan yang kedua mendekat terhadap pola keberagamaan sebelumnya. Mereka lebih fanatik serta meneguhkan pengalaman keberagamaan yang diterimanya sejak kecil ditempat lahirnya.

---

<sup>42</sup> Dr. Th. Sumartana, Dr. Faruk, Cornelis Lay, M.A, Dr. P.M. Laksono dan prof. Dr. Loekman, *Pengalaman, Kesaksian, Dan Refleksi Kehidupan Mahasiswa Di Yogyakarta*, Hasil Penelitian Tentang Hubungan Antar Etnis Dan Antar Iman Dikalangan Mahasiswa Di Yogyakarta. (Yogyakarta : Institut/Interfidei, bekerja sama dengan LP3ES Jakarta, 1999), hal 223-228

Dalam penelitian ini peneliti melihat adanya kecenderungan pemeluk agama dalam hal ini mahasiswa yang kuliah di Yogyakarta. Mahasiswa yang sebelumnya mempunyai keyakinan yang berbeda kemudian setelah mereka berkumpul dan menjalin interaksi terdapat perubahan. Sedangkan penelitian saya meneliti tentang dua etnis yang berbeda secara budaya yang hidup dalam satu wilayah. Tetapi diantara dua etnis tersebut masih menganut budayanya masing-masing.

Adapun perbedaan penelitian diatas dengan peneltian saya, kalau penelitian diatas meneliti kelompok mahasiswa yang berkumpul di satu daerah yaitu yogyakarta dalam rangka belajar, yang mana mereka mempunyai latar belakang budaya yang berbeda serta perbedaan pemahaman keagamaan pula. Yang pada akhirnya hasil penelitian menunjukkan dua bentuk perbedaan *pertama* kekuatan budaya dan pemahaman keagamaan sebagian mahasiswa berubah dengan proses adaptasi. Yang *kedua* adanya semakin kuatnya nilai-nilai budaya dan agama dari mahasiswa tersebut.

Kalau penelitian saya meneliti tentang adanya keragaman budaya etnis Arab dan Madura yang sama-sama memegang nilai budaya dan keberagaman walaupun mereka sudah lama berkumpul.